

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	"

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 27  
OFICINAS: Conquistador, 30

## PALMA

Anteanoche por cuestión de intereses sostuvieron una fuerte reyerta dos individuos en la calle del General Barceló, resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en la cara derecha que le fué curada en la casa de socorro.

Ambos individuos fueron denunciados al Juzgado competente.

Por la Benemérita del puesto de Petra, han sido denunciados al Alcalde de la misma dos individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Anteanoche ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle de San Felio, quemándose algunas ropas.

Gracias a los pronto auxilios de los vecinos se logró que el hecho careciera de importancia.

Ayer fué curado en la casa de socorro un joven que en la carretera de Andraitx debido a la ruptura del freno de la bicicleta que montaba, embistió contra la pared replemada de esta, sufriendo varias heridas y contusiones.

El señor Gobernador ha castigado con multas de pesetas a varios individuos denunciados por la guardia civil por usar armas prohibidas.

En las primeras horas de la tarde de ayer fué curado en el dispensario de la Cruz Roja de Palma, por el médico señor Rosselló, un niño que mientras jugaba con otros en las obras del derribo de murallas, tuvo la desgracia de que un sillar le cogiera la mano izquierda, ocasionándole heridas contusas y penetrantes con aplastamiento de los dedos índice y medio.

El dueño de la perfumería «La Oriental», don Bartolomé Quetglas, establecida en la calle de Quint, nos participa que también se ha hecho cargo del establecimiento de la misma indole que bajo el nombre de «La Universal» esta establecida en la calle de Jaime II n.º 2.

Don Miguel Ordinas representante del Lloyd Italiano en Palma nos participa que los vapores de esta compañía reanudarán sus viajes a Buenos Aires desde el día 27 corriente con la salida del magnífico y veloz trasatlántico «Princesa Malalda», saliendo con patente limpia desde el puerto de Génova.

## Junta local de Reformas sociales

**Elección de vocales patronos**  
Conforme a la convocatoria publicada por el señor Alcalde se celebraron a las diez de la mañana de ayer en la Casa Consistorial las elecciones para cubrir las vacantes de vocales patronos existentes en la Junta local de Reformas Sociales, procluidas por la dimisión de los que las ocupaban, con motivo del acuerdo que como dicha Junta por el que se denegó la petición de los comerciantes de Palma de que se considerase exento de la ley del descanso el domingo comprendido en los días de la semana deportiva.

Presidió el acto el Teniente de Alcalde don Francisco Rover, asis-

tiendo en representación de la «Unión Industrial» los socios de la misma don Francisco Salas Albertí y don Guillermo Monjo Payeras.

Efectuado el acto resultaron elegidos los señores siguientes.

**Vocales.**—Don Juan Rosselló, don Rafael Juan Roca, don Ignacio Figuerola, don Juan Lladó, don Gabriel Coll Sastre y don Antonio Barceló Pallicer.

**Suplentes.**—Don Bernardo Mir, don Juan Salas, don Antonio Clar Coll, don Ramón Dochao Tejero, don Bartolomé Riera Matheu y don José Llabrés Reinés.

## En el Círculo Liberal

**Conferencia del señor Ezcurdia**  
Anoche en el salón de actos del Círculo Liberal el profesor de Instrucción pública don Sandoval Ezcurdia esplanó una conferencia sobre el tema *El Estado y la Enseñanza*.

Empezó manifestando el conferenciante que el problema de la enseñanza siempre es nuevo, nunca viejo, y que le movía a tratar de él la grandiosa manifestación cívica celebrada en Bruselas el 15 de Agosto último, en la que mas de cien mil manifestantes solicitaban la abolición del voto electoral múltiple y del voto escolar.

Manifestó que en la fecha citada se encontraba en Bruselas como miembro del Congreso pedagógico internacional y que algunos ilustres pedagogos le transmitieron afectuosos recuerdos para don Alejandro Rosselló y que en estos momentos se complacía en transmitirlos cariñosamente.

Explicó el señor Ezcurdia, con profusión de datos, en que consiste el voto electoral múltiple y el voto escolar que se practican en Bélgica.

Reseñó el sistema de enseñanza amplio y moderno que se sigue en algunos municipios belgas entre ellos Ostende y Bellerói donde se enseña hasta a nadar en unas piscinas y se da de comer sopa y un plato y reconfortantes a los alumnos que los necesitan.

Habló de la conveniencia de la autonomía en la enseñanza, como se practica en algunas regiones de Francia y Bélgica.

Dijo que la enseñanza experimental y práctica era más conveniente que la dada por medio de los libros de texto, los cuales embotaban los cerebros juveniles.

Hablando de la enseñanza en España dijo que en las provincias Vascongadas y en Cataluña era en donde había menos analfabetos, pues en las primeras no llegan a un 20 por ciento y en la segunda a menos del 40.

Dijo que al señor Rodríguez San Pedro debía tributarle un merecido elogio, no tan sólo por haber fundado la Escuela Superior del Magisterio sino por haber dotado a dicha escuela de completo y moderno material pedagógico.

Con estos aparatos, añadió, se dan enseñanzas prácticas que dan mejores resultados que los sistemas científicos.

Dijo que consideraba que las enseñanzas religiosas debía ser voluntarias, después de terminadas las clases ordinarias.

Dirigiéndose a la Juventud liberal dijo que les recomendaba las frases alusivas a la virtud, al orden y al progreso, que los discípulos de Augusto Comte, Patriarca del positivismo, habían grabado sobre su panteón.

El señor Ezcurdia al terminar su

conferencia fué aplaudido y felicitado.

## De Sociedad

Ayer celebró junta general la sociedad Círculo Mallorquín para proceder a la renovación de la directiva, con arreglo a los estatutos por que se rige dicha sociedad, quedando aquella constituida en la siguiente forma:

**Presidente.**—Don Antonio Font y Sbert.  
**Vice-presidente.**—(Queda vacante.)  
**Contador.**—Don Antonio Alcover y Maspons.  
**Vice-Contador.**—Don Lorenzo Roses y Siragusa.  
**Tesorero.**—Don Juan Fronterá y Estelrich.  
**Secretario.**—Don Miguel Rosselló y Alemany.  
**Vice-Secretario.**—Don Nicolás Cotoner y Verí.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor *Miramar*, don Antonio Mayol, don Pedro Castañer, don Salvador Rullán é hijo, don Guillermo Cañellas y señora, don Francisco Llodrá, don Antonio Bisquera, don Juan Mayol, don Guillermo Alemany, don Antonio Capó, don Juan Castañer, don Jaime Morell y don Juan Oliver.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor *Rey Jaime I*, don Juan Vadell é hijas, don Bartolomé Martí, don Juan Juan y don Antonio Canals.

En el vapor *Monte Toro*, salieron anoche para Mahón, don Pedro Guell, don Manuel Gonzalez, don José Panadés y don Bartolomé Fedelich.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor *Belleró*, don Pedro Nosen, don José Juliá, don Arturo Fuster, don Juan Guasp, don Ramón Avellanet, don Antonio Rubí, don José M.º Llorens y don Joaquín Navarro.

## Feria en Lluchmayor

Ayer se celebró en la industriosa villa de Lluchmayor la tradicional feria.

Bien de madrugada la carretera de Lluchmayor ofrecía animado aspecto, siendo casi continua la caravana de coches y toda clase de vehículos que llenos de gente se dirigían a la feria.

En las calles y plazas de Lluchmayor hubo durante todo el día un hormiguero de gente. El mercado de ganado estaba muy abastecido. Reinó un buen día.

Las fondas tuvieron un gran despacho.

Notaron los visitantes la espléndida iluminación de gas.

## De las islas

**Inca**  
Ayer a las 7 de la noche fué conducido a la última morada el cadáver de D.ª Catalina Fronterá fallecida de prolongada y penosa enfermedad.

El acompañamiento fué numeroso y distinguido, en el que asistió todo el clero parroquial con cruz alzada.

Hoy a las 9 de la mañana, han tenido lugar sus exequias fúnebres en la Parroquia, tan lúcidamente concurrencia como el en Isiro.

Nos asociamos al dolor que embarga en estos momentos a su desconsolado esposo D. Juan Ferrer, por tan sensible pérdida, desiendo para el alma de la finada el merecido galardón de los Justos.—C.  
14 Octubre 1911.

## Mallorquines en la Argentina

De *Los Balaños* semanario de Buenos Aires:  
En el inmediato pueblo de San Vicente

## LA CARTUJA

**LOZA, PORCELANA Y CRISTALERIA**  
PELAIRES, 1 Y 3, SAN NICOLAS, 40 (FRENTE CASA LLOFRU)  
Grandes novedades en vajillas, juegos café y artículos para regalos.—Hornillos para gas, 30 por ciento de economía.—Surtido completo de batería estañada y esmaltada, de las mejores marcas.—Especialidad en cuchillería, cubiertos y artículos de metal blanco  
**REBAJA DE PRECIOS POR REFORMA DE LOCAL** NO COMPRAR ANTES SIN VISITAR ESTA CASA

ha ocurrido un caso fatal, debido al descuido por demás censurable con que sirve al público la Compañía Luz y Fuerza, la noche del día 17 de Agosto, ha sido encontrado cadáver el joven ciudadano Juan Benjam, á consecuencia de una descarga eléctrica producida al querer torcer la llave de una bomba que suministra luz al almacén que atendía.

El malogrado Benjam desciende al sepulcro á la edad de diez y ocho años, á los seis días de haber partido su padre para Ciudadela, donde turbará su alegría de retornar al rincón nativo tan infausta noticia.]

Nuestro comprovinciano don Cosme Bauzá Adrover, residente en Firmat, como habíamos ya anunciado, acaba de publicar un volumen de 244 páginas, conteniendo un millar de glosas populares mallorquinas realmente bien escogidas en cuanto atañe á veracidad y á la puntualización de la idiosincrasia balear.

## Contra el impuesto sobre la carne

Ayer por la mañana conforme á la circular repartida al público, se celebró en el local de la Federación de Sociedades Obreroas una reunión pública para oponerse al impuesto sobre la carne que trata de establecer el Ayuntamiento para sustituir el impuesto de consumos.

La concurrencia fué bastante numerosa.

Precidió el acto el Concejal y Presidente de la Federación don Francisco Roca Hernandez.

Hablaron los socialistas don Jaime Bauzá, don Agustín Perez, don Jaime Vicens y el abogado y ex-concejal republicano don Luis Martí.

Todos ellos aducieron razones encaminadas a demostrar lo gravoso que resultará para la clase obrera este nuevo impuesto.

El Sr. Martí en su discurso dió lectura á varios estados para demostrar que tanto el impuesto sobre el inquilinato, como otro que se pudiese sobre los solares, incluso un reparto vecinal resultaría menos gravoso para el público.

Se acordó enviar una comunicación al Ayuntamiento en suplica de que el proyecto de la supresión de consumos quede por quince días sobre la mesa al objeto de presentar otro.

## Política local

Convocados por el señor Gobernador civil de la provincia se reunieron anteanoche en el despacho de dicha autoridad los jefes de los partidos conservador y liberal, don Manuel Guasp y don Bernardo Amer respectivamente.

Nos manifestó el señor Gobernador que en dicha reunión les habia expuesto la conveniencia de que ambos partidos fueran á un arreglo para las próximas elecciones municipales.

Nos añadió que ambos le habian ofrecido consultar á sus amigos políticos y que en breve se reunirían de nuevo para darle la contestación.

## La Protectora

Con decir que ayer era domingo está dicho que el cine de «La Protectora» registró hermosísimas entradas. La empresa saba mantener el favor del público con su continuo afán por presentar las últimas novedades en películas.

## Grandes Almacenes S. AN JOSÉ

Participan á su numerosa clientela y al público en general, haber introducido grandes reformas en la sección especial de confecciones de vestidos y abrigos para señora, la cual tiene al frente un renombrado modisto. Tambien se ha reformado la sección de sastrería de Caballero, bajo la dirección de un inteligente y acreditado maestro.

## Sección de Baratura por reforma de local

**CUEVAS DELS HAMS.—MANACOR** Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de sumento

partidos á fin de aplicar el artículo 29.

Nos dió como candidatos probables los siguientes señores:  
Don Manuel Cirer, don Jaime Ferrer, don Miguel Trián y don Miguel Frau.

Nos añadió que el quinto puesto lo ocupará un socialista que aun no se ha designado.

## Teatros

**Lirico**  
La gente anda ansiosa de divertirse. Ayer el Lirico se vió concurridísimo, especialmente en las sesiones del anochecer, en las cuales el teatro se vió lleno de bote en bote.

La *Crisantema* y las *Imperiales Girls*, escucharon muchos aplausos.

**Baleár**  
Anoche hubo un lleno colosal, como se registran pocos. Se puso á prueba la capacidad de aquel espacioso teatro. El milagro de reunir tan inmensa concurrencia lo ha realizado Fatima Miris, la artista mimada de nuestro público que ha contado por éxitos ruidosos sus representaciones en el Baleár.

Ofrecía aquel teatro un aspecto imponente; miles de cabezas se agitaban en la alta gradería, sin dejar ni una mizja de madera al descubierto.

La función de la tarde proporcionó también una buenisima entrada. Fatima Miris puede repetir como César: *Veni, vidi, vici*. Venció en toda la línea á su primera presentación y se marchará de Palma coronada de aplausos y de billetes de banco.

La empresa nos comunica que á fin de hacer asequible el espectáculo de Fatima Miris á todo el público, dará hoy la eminente artista una función á las seis y media de la tarde, con gran rebaja de precios: á 26 céntimos de peseta la entrada general.

## La Protectora

Con decir que ayer era domingo está dicho que el cine de «La Protectora» registró hermosísimas entradas. La empresa saba mantener el favor del público con su continuo afán por presentar las últimas novedades en películas.

Hoy se entrena en dicho cine la voladura del acorazado *Liberte* en el puerto de Tolón.

## CULTOS

**Para hoy**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en las Teresas dedicadas á la mística Doctora Santa Teresa de Jesús: Exposición y misa á las seis; á las nueve Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Rosario, novena predicada y reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de Maria**  
A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

**Para mañana**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Concluyen en las Teresas dedicadas á su excelsa titular Sta. Teresa de Jesús: Exposición á las seis; á las nueve Misa cantada por la Reverenda Comunidad; al anochecer Rosario, novena predicada, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de Maria**  
A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

## Sociedades y Corporaciones

**Gremio de tejidos al por menor**  
Se notifica á los señores que forman dicho gremio, que las listas, á efectos de reclamación, estarán expuestas hasta el día 17, de 6 á 8 noche, en casa del Síndico Bartolomé Gumbau, Jaime II, 87.

**Gremio de carboneros**  
Los síndicos y clasificadores de dicho gremio participan que las listas estarán expuestas en casa del primer síndico Don Jaime Brunet Payeras, calle de Cotoner, 63, los días 16, 17 y 18, de 12 á 1.

**Gremio de tiendas Cordeles y sogas**  
Ultimado el reparto de las cuotas que corresponde satisfacer durante el próximo año; las listas estarán expuestas para su conocimiento en casa del Síndico Bartolomé Catalá, Cordelería 57, durante los días 16, 17 y 18 y para juicio de agravios el día 18 á las 18, en el mismo domicilio, El Síndico, Bartolomé Catalá.

**Gremio de Panaderos**  
Los síndicos y clasificadores de este gremio hacen presente á los asociados que las listas estarán expuestas á efectos de reclamación, los días 16, 17 y 18, de las 19 á las 20, en el local del gremio, Plaza de Tagamanent, núm. 8.

**Gremio de Hojalateros y Vidrieros**  
Las listas gremiales estarán expuestas en casa del síndico Don Salvador Fuster, plaza del Temple, núm. 15, en los días 16, 17 y 18, de las quince hasta las diez y siete.—Palma 14 Octubre de 1911.—El síndico 1.º, Salvador Fuster.

# TELEGRAMAS

## De Melilla.—Otro combate.— Un general muerto

**Madrid 14 á las 24**  
**Estadística sobre el estado sanitario del Ejército de Melilla**  
En el ministerio de la Guerra se nos han facilitado las siguientes notas estadísticas del estado sanitario de las tropas de Melilla comparado con el de otras épocas.

Actualmente el número de enfermos es en números redondos de 1.500 y el contingente armado es de 35.000 hombres.

Resultado de esto que el número de enfermos no llega al cuatro y medio por ciento.

Comparando pues la salubridad que reina en Melilla hoy, con la de

De los heridos son oficiales 21 é individuos de tropa 261.

**Madrid 15 á las 13'15**  
**Los moros atacan las posiciones de Ishafen é Imarufen.—Son rechazados por nuestros soldados.—El general Ordoñez, herido**

Esta agencia ha recibido un telegrama de Melilla en el que se le da cuenta de haberse registrado un nuevo combate en las inmediaciones del río Kert.

Compactos grupos de moros que sumarian unos 2.500 hombres atacaron en la tarde de ayer las posiciones de Ishafen é Imarufen.

El ataque fué rudo.

Nuestras tropas rechazaron victoriosamente al enemigo, que se retiró sufriendo enormes pérdidas.

Nosotros tuvimos también sensibiles bajas.

Resultó herido de gravedad, el

general Ordoñez que mandaba las fuerzas que guarnecen aquellas posiciones.

**Madrid 15 á las 17**  
**Detalles del ataque.—Como fué herido el general Ordoñez.—Otras bajas.—Las fuerzas enemigas aumentan**

En el ministerio de la Guerra, ha recibido el Subsecretario un telegrama oficial del general Aldave en el que le comunica que como ya le anunció se ha comprobado que las huestes enemigas aumentan considerablemente por los contingentes que les mandan las kabilas y los efectos de las predicaciones contra los españoles.

Este aumento de fuerzas en el enemigo hacia creer un inminente ataque á nuestras posiciones de Ishafen é Imarufen, y estos temores han tenido confirmación.

Hoy (el telegrama es fechado anoche) numerosos grupos de moros se acercaron á nuestras posiciones de Ishafen é Imarufen. Durante la tarde fué cuando comenzó el ataque del enemigo, el cual se dirigió contra ambas posiciones.

Hubo nutrido fuego y á consecuencia del combate resultó herido el general Ordoñez jefe de aquellas fuerzas.

El general Ordoñez recibió dos golpes en el pecho, son pues graves ambas heridas.

También resultaron heridos un capitán, un oficial y diez y siete individuos de tropa.

El ataque de los moros, dice el Capitán general de Melilla, no ha tenido importancia, aun que sean muy sensibles las bajas registradas por nuestra parte y las heridas del general jefe de aquellas fuerzas.

El enemigo ha sido rechazado en toda la línea, resultado duramente castigado.

**Los heridos.—Arizón sustituye á Ordoñez**

El capitán herido en el ataque de los moros pertenece á la 3.ª batería del 3.º regimiento de artillería de montaña y se llama don Justo Martínez.

El teniente herido pertenece a regimiento de Ceriñola, es segundo teniente y se llama don Jesús Esparga.

Asegúrase que las heridas de estos oficiales son menos graves de lo que se suponía en un principio.

Inmediatamente que se supo que habia resultado herido el general Ordoñez, se ordenó saliera para Ishafen el Gobernador militar de Melilla general Arizón para sustituir

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacina, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estititque habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—Do venta en todas las farmacias

## El general Ordoñez al frente de sus tropas.

Se ha encargado del Gobierno militar de Melilla el comandante general de Artillería señor Palomo. Lo que dice el señor Barroso.—Porque fué herido el general Ordoñez

Hemos estado en el ministerio de la Gobernación donde el ministro señor Barroso nos ha confirmado el ataque por parte de 2500 moros, á las posiciones de Izhafen é Imarufen, y que los atacantes sufrieron enormes pérdidas.

El señor Barroso dice que cree que la causa de resultar herido el general Ordoñez, es porque habrá querido repetir lo que hizo en el combate del pasado Septiembre, pues como es muy valiente habrá dejado al enemigo que se acercara demasiado á fin de tenerlo bajo la acción eficaz de nuestro fuego para castigarlos duramente. Estando cerca el enemigo, las balas de estos debían buscar el cuerpo del jefe de las tropas é hicieron blanco en el general Ordoñez.

Los moros han dejado en el campo de la lucha muchos muertos, prueba de que la huida fué desastrosa, pues no recogieron sus bajas.

Madrid 15 á las 17

## Las heridas del general Ordoñez no son graves

El señor Barroso nos ha dicho á los periodistas que las heridas del general Ordoñez no son tan graves como se creía en un principio.

## El general Ordoñez ha muerto

Madrid 15 á las 18'30

(Urgente)

En el ministerio de la Guerra se nos dice que el subsecretario ha recibido un telegrama de Melilla, diciéndole que á consecuencia de las heridas recibidas en el combate de ayer, ha fallecido el general Ordoñez.

Madrid 15 á las 24

## Noticia oficial del combate de ayer. Los heridos.—Fallecimiento del general Ordoñez

Se ha recibido un largo despacho oficial de Melilla diciendo que como ya anunció el Capitán general, ayer hubo un fuerte tiroteo en las posiciones avanzadas.

El general Ordoñez fué herido gravemente.

También quedaron heridos un capitán de artillería, dos tenientes y 13 soldados.

Desgraciadamente las heridas del general Ordoñez eran graves, habiéndole ocasionado la muerte esta mañana en el punto avanzado, cuando se disponían á llevarsele á la plaza.

El Capitán general ha ordenado que le sustituya en el mando el general Arizón, habiéndose encargado del Gobierno Militar, el general Palomo.

Ahade el mismo despacho que se han recibido confidencias que aseguran que el harka enemigo aumentó considerablemente.

Detalles de la acción de ayer.—Avance del enemigo.—Terrible ataque de nuestras fuerzas.—Huida precipitada del enemigo

Empiezan á recibir detalles de la acción de ayer.

Dicen que al notar el avance del enemigo hacia la posición, una compañía tomó las alturas de Talus't, haciendo un fuego tan nutrido que obligó al enemigo á retirarse, pero á penas hubo recibido refuerzos insistió de nuevo.

Al verlos el general Ordoñez avanzó tan impetuosamente, protegidos por los accidentes del terreno, ordeno que se les dejara avanzar hasta que estuvieron á corta distancia como así se hizo.

Entonces les hicimos nutridísimas descargas de metralla y fusilería.

El general Ordoñez se halla junto á la batería que mandaba en la primera línea el capitán Sr. Martínez, y de pronto una bala le hirió en el costado derecho cayendo.

Las tropas mandadas por el general Sr. Pereira atacaron terriblemente rechazando al enemigo con grandísimas pérdidas.

En este combate solo cayeron heridos el capitán Sr. Artiney y dos soldados.

La huida de los moros fué precipitada dejando abandonados muchos cadáveres.

## Canalejas enterando al Rey de las noticias de Melilla.—El sucesor del general Ordoñez.—Reunión

A las siete de la tarde llegó á Palacio el señor Canalejas.

En la puerta un ordenanza del ministerio de la Guerra le entregó un pliego grande conteniendo algunos Reales decretos y un telegrama de Melilla.

El señor Canalejas permaneció con el Rey una hora.

Al salir nos dijo que había enterado con detalles al Monarca de las noticias recibidas de Melilla y de la propuesta que hacia el general Luque, para que se encargue del mando de la división Ordoñez el general señor Aguilera que se encuentra en Cartagena y nombrando para sustituir á éste al general Barraquer.

Dijo además que no había más noticias, ni podía haberlas en todo caso hasta última hora de la noche.

Se dirigió al Ministerio de la Gobernación donde se reunió con los señores Barroso y Gasset.

Detalles de la muerte del general Ordoñez.—Las heridas.—Pereira se encargó del mando.—Traslado del cadáver.

—La capilla ardiente

Nuevos despachos de Melilla dan detalles de la muerte del general Ordoñez.

Este se hallaba en la batería de la posición de Izhafen y pidió un caballo para trasladarse á Imarufen al objeto de enterarse de lo ocurrido.

Cuando el Ayudante le notició que estaba listo el caballo dió un gemido cayendo desvanecido en los brazos del Ayudante.

Inmediatamente fué llevado á su tienda donde los médicos le dieron inyecciones de cafeína.

Poco después recuperaba los sentidos pronunciando algunas palabras incoherentes.

Los médicos le apreciaron dos balazos al lado del corazón hechas por pacos.

Inmediatamente se encargó del mando de la división el general Pereira.

El capitán señor Martínez cayó herido en el mismo lugar que el general Ordoñez, rozándole la bala el omoplato siendo la herida de carácter leve.

Las camillas condujeron ambos heridos hacia Ras-el-Medua.

El general Ordoñez se quejaba de fuertes dolores en el corazón intentando arrancarse el vendaje exclamando: «no puedo respirar.» Poco después falleció.

Su cadáver fué trasladado en tren á Melilla siendo depositado en el Hospital donde le visitaron las damas de la Cruz Roja.

Se habilitará una de las dependencias de la Capitanía general para convertirla en capilla ardiente.

El general parece dormido.

Nuevos detalles del combate.—Green cía de los moros.—El enemigo rechazado.—Donde se hallaba Ordoñez al ser herido

Nos comunica el señor Mencheta nuevos detalles del combate de ayer diciendo que al hacer un descubrimiento las fuerzas de Imaruten los moros rompieron el fuego.

Una compañía ocupó las lomas de Talurit tiroteando al enemigo hasta lograr dispersarlo.

Varios grupos de moros avanzaban creyendo que íbamos á pasar el río Kert durante el fuego hasta al anochecer en que el enemigo fué rechazado con grandes pérdidas.

El general Ordoñez se hallaba junto á una batería de montaña emplazada en Izhafen con el capitán y los tenientes conocidos y 15 soldados.

Los moros del Peñón de la Gomerá se niegan á engrosar el harka

Dícese que los moros del Peñón de la Gomerá no han respondido á los trabajos de los emisarios del Mizzian que quería reclutar gente para engrosar el harka enemigo.

Cargamentos de paja para la Administración Militar

Han llegado al puerto de Melilla el transporte *Almirante Lobo* y el vapor *Africa*, con cargamentos de paja con destino á la Administración Militar.

## MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 14 á las 24

Nada de crisis.—Todo es una patraña

Esta noche hablamos con el señor Canalejas; le referimos cuanto se decía esta tarde de la próxima crisis y de los comentarios que se hacían sobre la visita hecha por el señor Conde de Romanones á S. M. el Rey, sobre el resultado del combate librado por nuestras tropas á orillas del Kert, de las próximas elecciones, de la apertura de las Cortes y de ciertos trabajos de conjura realizados.

El señor Canalejas nos dijo que todo esto que se dice son ganas de perder el tiempo.

Ya se nos añadió, que es obra de algunos descontentos, pero pronto tendrán ocasión las gentes de convencerse de que todo es pura patraña, cuando vean que S. M. el Rey de acuerdo con el Gobierno firma los decretos convocando las próximas elecciones, el restablecimiento de las garantías constitucionales y la convocatoria de las Cortes.

Todo esto ha añadido, constituirá una prueba indiscutible de la confianza que tiene el Monarca en su Gobierno.

Este permanecerá en su sitio é irá á las Cortes tal como está constituido á responder ante el país de su labor durante el interregno parlamentario.

Respecto á la visita del señor Conde de Romanones á S. M. el Rey, ha dicho que carecía de importancia y además ya la sabía de antemano.

Ha añadido que cada vez que ocurre algo en Melilla surgen fantasías y se exageran las cosas.

La operación definitiva de nuestras armas contra los rifeños belicosos se realizará entre el lunes y el martes de la próxima semana.

## CONTRAREVOLUCION MONÁRQUICA EN PORTUGAL

Madrid 14 á las 24

Quién dirige el movimiento  
Se dice que quien dirige el movimiento monárquico de Portugal es el propio infante don Alfonso de Braganza.

Fuerzas monárquicas en acción en Portugal

Comunican de Lisboa que los monárquicos levantados en armas están divididos en cuatro columnas.

Dos de ellas al mando de Paiva Conceiro y las otras dos van al mando del Capitán Chagas y del político Homen Cristo.

En las cercanías de la frontera hay dos partidas al mando de Almeida, ayudante de Miguel Chagas.

Dicen que Paiva Conceiro pasó la última noche por Verin de donde salió para ponerse al frente de sus partidarios.

## POLÍTICA

Madrid 14 á las 24

Propósitos de los aristócratas de presentar candidatos á concejales

En un Circulo Aristocrático se ha iniciado la idea de presentar candidatura en las próximas elecciones municipales á fin de que las clases elevadas y neutras acudan á los comicios, para disputar los puestos á los republicanos.

Han concebido la idea varios aristócratas amantes del Trono y se presentarán con carácter independiente.

Como candidatos se citan los nombres de los señores Duques de Toovar y de Tamames, del Infantado, de Pastrana, de Medinaeli, de Bejar, el señor Feanandez Nuñez y el Marqués de Viana.

Sobre la cuestión franco española referente á Marruecos

El Embajador de Francia hablando esta tarde con varios periodistas les ha manifestado que aun no ha recibido instrucciones de su Gobierno para comenzar los *pourparles* sobre la cuestión de Marruecos.

Contestación del señor Canalejas al señor Azcárate

El Presidente del Consejo señor Canalejas ha escrito una carta al Presidente de la Conjunción republicano-socialista señor Azcárate con testando á la que éste le dirigió pi-

## TEATRO CINE

## LA PROTECTORA

HOY ESTRENO DE LA INTERESANTE PELICULA DE ACTUALIDAD

# Catástrofe del Liberté

diendo entre otras cosas el levantamiento de la suspensión de garantías y la reunión de las Cortes.

En ella le recuerda el señor Canalejas que en el periodo de 1869 á 1871 los Gobiernos radicalísimos que entonces gobernaron, calificaron de criminal el ejercicio de las libertades cuando estas se esgrimían contra los poderes públicos.

Termina diciéndole que irá á las Cortes para responder de todo, recordando que en otras ocasiones que se pidió la reunión de las mismas le guiaron las sesiones por ausencia ó el silencio de esos implacables censores que ahora piden la apertura de las Cortes.

## La revisión arancelaria

Entre los elementos conservadores ha producido agitación los proyectos que dicese reinan en el seno de las juntas que efectúan la revisión arancelaria.

Se dice que son rebajados notablemente los derechos de importación, dominando tendencia á disminuir el margen protector.

Madrid 15 á las 18

Canalejas no ha recibido á los periodistas.—Visita de varios ministros

El señor Canalejas no ha recibido á los periodistas.

Muy de mañana estuvieron en su casa varios ministros con quienes cambió impresiones

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 14 á las 24

El canje de los valores al 4 por 100

Se realiza el canje de los títulos de la Deuda al 4 por ciento emisión del 30 de Diciembre de 1908, con el cupón del 1.º de Enero de 1912.

Se han enviado á Barcelona 30000 títulos de diferentes series.

En la misma forma se remitirán á las demás provincias.

La coronación del Rey de Siam.—Envío de una Embajada

Con motivo de la coronación del Rey de Siam, que se celebrará á fines de Noviembre próximo, se nombrará una Embajada extraordinaria para asistir en representación de España á las fiestas que con tal motivo se celebren.

Probablemente compondrán dicha Comisión el Ministro de la Gobernación señor Barroso, el Ministro de España en el Japon señor Pastor, el Agregado militar señor Herrera y un Secretario.

Madrid 15 á las 18

Accidente ferroviario.—Dos heridos.—Hallazgo de un cadáver sin identificar

Dicen de Alicante que al llegar á la estación un tren de mercancías procedente de Alcazar de San Juan chocó con algunos vagones.

Resultaron heridos el guarda freno Antonio Mejía y el mozo de la Estación Julian Gomez.

Entre las pipas que habia dentro de un vagón se encontró el cadáver de un hombre sin identificar.

Se cree que viajaba escondido para no ser visto y librarse de tener que pagar el pasaje.

## Huelga conjurada

Ha sido conjurada la huelga de caldereros habiendo cedido en parte en sus pretensiones los obreros y patronos.

Ofrenda de un diestro á la Virgen

Cuando fué cogido Bienvenida gravemente por un toro en una pierna, ofreció á la Virgen de su pueblo una pierna de plata ofrenda que le llevaría á pié si curaba.

Hoy salió llevando la pierna de plata, acompañado de su mozo de estoches. Tiene que recorrer á pié 42 leguas.

Costeará además una grandiosa función religiosa.

## La Gaceta

La Gaceta de hoy publica varios decretos concediendo créditos y ascensos.

Jubilación de los funcionarios de Gobernación

El ministro de la Gobernación, señor Barroso, ha manifestado que pronto se dictará una ley regulan-

do la edad de los funcionarios de Gobernación para su pase á situación de jubilados.

## Mujer degollada

Ha aparecido degollada Teresa Fernández, hija de una respetable familia.

Vivia con su esposo Manuel Martínez recién regresado de América.

Según rumores la infeliz era víctima de continuados martirios y vejaciones por su esposo el cual tenia recogida en su casa á una preciosa muchacha llamada Maria Antelo, cuyo esposo estaba en América, y con la cual hacia viajes que duraban algunas semanas.

Se desarrollaron escenas violentísimas, siendo maltratada barbaramente la Teresa Fernández.

## Náufragos recogidos

Dicen de Las Palmas que á bordo del vapor inglés «Menon» llegó el capitán y la tripulación de la goleta inglesa «Cristal» que se perdió cerca del cabo de Finisterre el día 9 del pasado mes.

## MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 15 á las 23

Pidiendo explicaciones sobre el estallido de las negociaciones franco-alemanas

Paris.—La Comisión de presupuestos del Parlamento ha visitado al Ministro de Negocios Extranjeros M. Deselves pidiéndole explicaciones acerca del estado actual de las negociaciones con Alemania.

M. Deselves ha manifestado á sus visitantes que en manera alguna podía apartarse de la discreción absoluta que se habia impuesto sobre el asunto.

Interpelación sobre la cesión del Congo.—Animos excitados

Paris.—El diputado M. Pugliesi-Conti ha escrito al Presidente del Consejo francés M. Caillaux anunciándole una interpelación sobre la cesión de parte del Congo á Alemania.

Dícese que esta interpelación producirá un gran debate.

Los animos están muy excitados y aumenta la oposición á la cesión proyectada.

Mitín socialista.—Escándalo.—Mitín disuelto

Brest.—Se ha celebrado aquí un mitín socialista bajo la presidencia del diputado Gaude.

Produjese un gran escándalo, hasta el punto de llegar á las manos los asistentes al acto.

El Comisario de policía disolvió el mitín y entonces el diputado Gaude le insultó, por cuyo motivo este fué detenido y llevado al Juzgado.

Gaude después de prestar declaración fué puesto en libertad.

## Insurrección en China

Sanghai.—La insurrección toma mayor incremento de cada día.

En la actualidad extiendese rápidamente por toda la China meridional.

Propósitos de establecer la república en China

Londres.—Segun el Doctor Canzie la rebelión en China está dirigida por Sun-Vat, quien se propone establecer la república en el celeste imperio, respetando á los europeos, y á los indígenas cristianos.

Añade que la mayor parte de las tropas simpatizan con la revolución.

## GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 15 á las 23

Aper ura del Parlamento Otomano.—El discurso del trono —Friedad

Constantinopla.—Ha tenido lugar la apertura del Parlamento otomano.

En el discurso del trono se dice que la Sublime Puerta aguarda las gestiones de las Potencias que pongan fin al conflicto, sin abandonar por esto los medios de defender el honor nacional.

El discurso ha sido recibido con gran frialdad no sonando los aplausos de costumbre.

Después el jefe de los Ulemas ha recitado una plegaria pidiendo bendiciones para Turquía y el Sultan y maldiciones para Italia, su rey y sus ministros.

## Torpedero encallado

Malta.—El torpedero «Grecia» ha encallado frente á Trípoli.

Han comenzado los trabajos para ponerle nuevamente á flote.

Se confía en poder salvarlo.

Combate en Trípoli.—Ataque de los turcos

Roma.—Ayer doscientos turcos atacaron las avanzadas italianas de Trípoli.

El combate duró cinco horas, retirándose al cabo de ellas los turcos dejando sobre el campo un muerto y un cañon abandonados.

Los italianos tuvieron seis heridos.

Matanza de europeos frustrada.—¿Una fantasía?

Roma.—El «Giornale d'Italia» dice que los turcos en Trípoli habian preparado una matanza general de europeos, pero que en el momento de darse las señales para llevarla á cabo, anunciase que estaban á la vista los cruceros italianos, y que entonces los turcos corrieron á defender los fuertes, librándose así los europeos de la muerte.

Se supone que este relato es sólo una fantasía.

Un manifiesto del comité «Unión y Progreso» de Salónica

Salónica.—El Comité «Unión y Progreso», convertido en Comité de defensa nacional, ha publicado un manifiesto concebido en términos muy violentos, por medio del que llama á los pueblos á las armas.

El manifiesto termina con estas palabras: Es preferible que se hunda toda Europa, que ceder un palmo de nuestro territorio.

## CORRESPONSAL

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 15 á las 23

Congreso de las Artes de libro.—Sesión inaugural.—Discurso.—Recurriendo la Biblioteca universitaria

En el Paraninfo de esta Universidad literaria ha tenido lugar la sesión inaugural del Congreso de las Artes del libro.

El acto ha resultado muy solemne y la concurrencia muy numerosa.

El Paraninfo, completamente lleno, ofrecía un hermoso golpe de vista. Veíanse muchas señoras y gran número de extranjeros.

Ha presidido el Gobernador civil señor Portela, que ostentaba la delegación del Ministro de Fomento.

El señor Gozchs, presidente del Congreso, ha leído un discurso sobre la importancia de las artes gráficas y el perfeccionamiento del libro.

El señor Arias, de Madrid, ha saludado á Barcelona.

Ha dicho que las artes gráficas en España pueden competir y superan con las del extranjero.

El señor Portela ha pronunciado también un discurso en el que ha hecho el elogio del libro como vehículo de la civilización.

Después ha declarado abierto el Congreso.

Terminada la sesión los congresistas han recorrido la Biblioteca de la Universidad.

Novillada.—El ganado.—Los diestros —Broncas

A la novillada celebrada esta tarde ha asistido numerosa concurrencia.

Los novillos; pertenecientes á la ganadería de Corrares han resultado mansos.

Uno de ellos ha tenido que ser retirado al corral y otro fogueado.

Los picadores han estado desgraciadísimos acabando por estropear el ganado.

Los diestros «Rodarte» y «Bueno», detestables parecía competir á ver quien lo hacia peor.

Han menudeado las broncas.

El homenaje á Morera.—Sardanas.—Festival en Bellas Artes.—Ovaciones.—Banquete

Se ha celebrado el anunciado homenaje al Maestro Morera.

Por la mañana bailáronse sardanas en la Plaza de Cataluña, pero la concurrencia fué escasa pues el sol abrasaba.